

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO I

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Núm. 24

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Un trimestre. una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
ULTRAMAR: Id. 3 pesetas.
EXTRANJERO: Id. 4 pesetas.

Jaca 24 de Octubre de 1896.

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor. 28.

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos y gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana, á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

LAS COSAZAS DE MARINA

Cosazas he dicho, lector querido, pues no encuentro nombre más adecuado para designar los estupendos y nunca vistos acontecimientos de nuestra marina de guerra desde que la gestión de los asuntos de este ramo corre á cargo del insigne Beránger.

¡Beránger! No le confunda el lector con el otro Beránger francés autor de bellas y populares coplas. El Beránger de acá es más célebre que el de la vecina República, porque tiene más historia... y más circunstancias.

Antaño fué liberal,

Ogaño conservador,

Y por mor de la poltrona

Sería hasta picador.

La botadura espontánea del *Princesa de Asturias* ha producido asombro general á los marinos, hasta á los de agua dulce.

Es un hecho curiosísimo, inaudito, que sólo se explica conviniendo en que la Providencia se ha puesto al frente del ministerio de Marina para enmendarle la plana á Beránger, ministro que fué hasta la fecha de la famosísima botadura, no por sus merecimientos, si que por la gracia y por la guasa de Cánovas del Castillo. Gracia y guasa que no podemos menos de reconocerle siendo como es andaluz neto y legítimo.

Pero volvamos á lo de la botadura. El buque hizo movimientos que llamaron la atención de los operarios que trabajaban colgados en una de sus bandas. Y luego cuando nadie lo esperaba, cuando los generales estaban reunidos en Junta discutiendo los medios de salvar el buque y botarlo al agua sin peligro de su obra muerta, el *Princesa* se deslizó en la grada (cuya zapata, para hacer más patente el milagro, tenía escaso sebo) y entró en el mar con magestuoso movimiento y excelente corte. En esta providencial botadura no hubo pabellones izados ni marchas alegres batidas por las músicas, porque nadie estaba en el secreto de la agradable sorpresa que nos preparaba la Providencia. Los obreros al sentirse navegantes por fuerza ganaron la cubierta, izaron sus blusas, sus chalecos, los faldellines de sus gruesas camisas y dieron los ¡vivas! y los ¡hurra! de ordenanza.

Al tener noticia de la botadura los generales botaron también de sus sillas del Consejo y corrieron á la playa para ver el milagro. Y no faltaría algún amigo del ministro que entonase solemnemente un *¡Te Beránger laudamus!*

El que no bota de su poltrona aunque pongan en el asiento todo el sebo que hay en nuestros arsenales marítimos es el susodicho ministro. En vano la prensa independiente, la que nada debe á los favores del perdido conservador, clamo uno y otro día contra la desacertada inversión de los millones votados para el mejoramiento de la escuadra. En vano

ocurren siniestros marítimos y cosas gordas que soliviantan la opinión del pueblo pagano, que ve en ellas un sintoma revelador de mala dirección y pide responsabilidades efectivas. Beránger no se apura por ello y sigue arrellenado beatíficamente en su poltrona con patas de oro incrustadas de turrón ministerial. Se limita á anunciar que se depurarán las responsabilidades. ¡Se depurarán! Esta es la frase sacramental, la muletilla obligada de los ministros en este país clásico del expediente y de los viceversas. Esperemos que se depuren, si bien yo espero que como otras veces quedará todo en caldo de borrajás y no se depurará nada.

¡A menos que le ocurra á Beránger enviar uno de nuestros transportes de guerra á Bristol con la especial misión de cargar la depurativa zarzaparrilla....!!

BAS-EL-GHA.

Moret en Zaragoza

Poco acostumbrados los españoles á exponer los hechos relacionados con la política, al amparo de la escueta realidad, es indudable que, aquel que saltando por tan absurda tradición presenta las cosas sin espejismos ni reservas, atrae hacia sí la atención pública, ávida, hoy más que nunca, de conocer verdades, por amargas que sean. En tal forma, pues, se explica la sensación causada por el discurso pronunciado el día 18 de los corrientes en el *Círculo Liberal* zaragozano por el ilustre exministro fusionista D. Segismundo Moret, discurso que patentizó la gravedad de la situación actual de España, y el augurio de días, tal vez peores, que vengan á amargar todavía más la triste vida de nuestra querida patria.

Recelosa la opinión, en la que el cansancio ha echado raíces ante la ocultación de verdades que el país no debía desconocer, la ingenuidad del lenguaje del Sr. Moret, hermanada con sus profundos conocimientos políticos, ha permitido ver algo ignorado y vislumbrar un poco más de lo que hasta la fecha podía traducirse, en méritos al convencionalismo de nuestros gobernantes, creador de esa atmósfera de un régimen engañoso, en que la opinión vive mucho tiempo ha.

Como es consiguiente, el magistral discurso del Sr. Moret ha congregado hacia sí las iras conservadoras, ya que ha revelado impresiones y expuesto hechos que dejan mal parado al Gobierno, pero el país, libre de las influencias y ambiciones de escuela, ha recibido con sumo agrado el aviso del ilustre exministro liberal y los consejos de tan eminente político, pues la nación que sin vacilación alguna se congrega á la defensa de sus intereses, tiene incuestionable derecho á saber la verdad de todo, y si quien debe hacerlo le oculta los

hechos por duros que sean, es natural que aclame á quien, sin pasión ambiciosa de ninguna especie, presenta los problemas nacionales en su aspecto real, siquiera, al así hacerlo, apene el ánimo con las mediatas consecuencias que sugiere esa triste realidad.

El Sr. Moret, en conclusión, ha hablado en Zaragoza como sólo saben hacerlo los hombres que buscan la salud nacional; y como quiera que al así expresarse habló en sus labios el *partido liberal*, de aquí el que las torpezas del Gobierno hayan encontrado formal denuncia entre aquellos que, conocedores de la verdad, han de seguir impertérritos en su puesto, interin se desarrollan acontecimientos decisivos para la vida y consideración de nuestra sufrida pero muy desgraciada patria.

IMPRESIONES DE "LA MONTAÑA,"

La feria últimamente celebrada en Jaca ha venido una vez más á corroborar la falta de metálico que en el país se observa.

Grandes las necesidades de la agricultura, insuperables los obstáculos que para su fomento encuentra la ganadería, víctima de latente crisis la industria comercial, y alejado hasta el numerario de ahorro que años dichosos cimentaron en el alto Aragón la feria de Jaca, expresión de la montaña, no ha podido menos, en tesis general, de resentirse de ese estado precario del país, reflejando la penuria de su situación actual.

La concurrencia á nuestro mercado, ha sido grande en los días de feria; la oferta se hallaba en proporción casi doble á la demanda, y ésta última, en algunas clases de ganado, ha sido importante en orden al número, prueba de ello las transacciones que en el vacuno se operaron.

¿Cómo no había de presentarse grande la oferta, si en ella se veían incluidos ganados de imprescindible necesidad, cuales eran *yuntas de labranza*, que nuestros labradores euagenaban á *foriori* si querían parcamente sustentarse este invierno? Este dato, muy significativo por cierto, claramente demuestra que la mayor parte de la oferta en la feria de Jaca fué hija de la necesidad, y ante ella ¿quién vacila en vender?

En el mercado se vieron bastantes transacciones en el ganado vacuno gordo, que se cotizó á un precio regular, atendidos los precedentes de otras ferias recientes, pero ello debióse á que dicho ganado era el que con mayor esmero cuidaban nuestros labradores para dedicarlo á sus faenas propias, y del que han tenido necesidad de desprenderse, en consideración á la carencia de pastos y á la gravosa alimentación invernal del mismo.

Fuera de ello, la feria ha resultado mala: el ganado de *cerda* (presentado en número mayor á otros años), se adquirió á muy bajos precios, siendo limitadísima la demanda; el *lanar* fué muy poco solicitado y á tipos reducidos; y el *vacuno de engorde* halló muy poca salida, y ella barata á más no poder.

En cuanto al comercio, balanza fiel de los mercados, poco diremos: con una feria mala, por regla general, y ante unos vendedores que lo poco realizado es insuficiente para atender á sus más preeminentes necesidades, ¿qué suerte podía reservarse á la industria comercial? Aquella que cupo á nuestros comerciantes que, ciertamente, en sus ventas apenas notarian la afluencia que en el ferial se vió, y que fiel y expresivamente denota la tremenda crisis que hace bastante tiempo pesa sobre el mismo, crisis explicable no más que por la esterilidad de la

tierra y por la carencia de recursos que en su hermana la agricultura venimos observando bastante tiempo há.

Concluiremos manifestando que el resultado de nuestra feria es un nuevo y triste vaticinio de inequívoca realidad; y que merced á los efectos mediatos que de ella se desprenden, el augurio de necesidad en la alta montaña, amenaza con la fría lógica de los hechos sucedidos, y por ende triste, muy triste, se presenta el invierno en aquellos hogares de nuestros sufridos labradores, víctimas expiatorias de inclemencias en los agentes productores, que han legado el malestar y la necesidad, como infausto recuerdo de su paso!

DE LAS CAMPAÑAS

CUBA

El corresponsal de *El Times* en la Habana escribe á dicho periódico con fecha 13 de Septiembre una carta, de la que trascribimos á continuación los párrafos más importantes que merecen ser conocidos de nuestros lectores.

La dirección de las operaciones.

Es evidente que la falta de éxito de las armas españolas no se debe, en modo alguno, á falta de energía ó de fructíferos esfuerzos por parte de España. El ministro de la Guerra ha realizado admirablemente su obra, el Gobierno ha hecho su parte, y el pueblo español ha respondido noblemente al llamamiento hecho á su patriotismo. ¿Dónde, pues, puede encontrarse la culpa—casi podríamos decir el crimen—del fracaso, sino en Cuba? Es cierto que desde hace tiempo figuran en la insurrección fuertes elementos; mas, por otra parte, el número ilimitado de hombres y la cantidad inagotable de recursos suministrados por España debía haber bastado para destruir completamente el movimiento insurreccional mucho antes de ahora. Si la insurrección es hoy más fuerte que nunca, seguramente se debe á la incompetencia de los encargados de dirigir las operaciones en Cuba. Es triste el hecho de que todos los sacrificios de hombres y dinero hechos hasta el presente por España, hayan resultado hasta aquí estériles. Tal, sin embargo, es la verdad desnuda, y es ya tiempo de que sea conocida.

He oído asegurar que la pérdida de sus colonias de Norte América costó á Inglaterra 50.000 hombres y 130 millones de libras esterlinas. La guerra de Cuba amenaza envolver á España en un gasto todavía mayor, así de hombres como de dinero.

Las operaciones contra Maceo.

Hácese ahora preparativos para emprender una activa campaña ofensiva en la provincia de Pinar del Río tan pronto como empiece la seca. Cálculase que con las fuerzas existentes en aquella provincia, los refuerzos que están llegando de España y otras fuerzas utilizables para la campaña, se podrá lanzar contra los insurrectos que manda Antonio Maceo un cuerpo de ejército de 60.000 hombres lo menos. El pensamiento consiste en tratar de destruir completamente á Maceo y su gente; pasar luego á la provincia de la Habana, y, finalmente, hacer salir á los insurrectos de Matanzas arrojándoles á la parte oriental. Para realizar con éxito este plan, se necesita mucha más energía que la desplegada hasta ahora en la dirección de las operaciones.

Las lluvias no terminarán hasta fines de Octubre, y la estación seca sólo puede contarse desde Noviembre hasta principios de Mayo. Es decir, que hay seis meses aprovechables para la obra que el general en jefe español ha resuelto acometer, plazo que no es nada excesivo si aplicamos la experiencia de pasados sucesos al cálculo de lo que podrá hacerse.

Si las tres provincias de Pinar del Río, Habana y Matanzas se reconquistan en la campaña que se prepara, se harán proposiciones de arreglo á los jefes de la insurrección. En estas negociaciones, las pocas personas que han permanecido fieles á la doctrina de la autonomía de Cuba bajo la bandera española, esperan recobrar mucha de su perdida influencia.

El peligro está en que cualquier proposición de esta clase que se haga á los rebeldes, sería considerada como un signo de debilidad por parte de España, y por consecuencia rechazada. Por otra parte, es posible que las tropas españolas no puedan acabar enteramente con la insurrección en las

tres provincias mencionadas, y si tal sucediera, hasta los españoles admiten que la causa de España se encontraría en situación desesperada.

Nadie podrá dudar esto al considerar los gastos á que hay que atender durante los próximos doce meses. Porque con el servicio de la deuda de Cuba, gastos de guerra y nuevo empréstito, el coste total de un año será próximamente:

	Libras.
Servicio de la Deuda de Cuba (un año)	4.000.000
Intereses del dinero tomado para gastos de guerra. 1896.	1.000.000
Nuevo empréstito de 40.000.000 de libras esterlinas, intereses y amortización.	2.400.000
Sostenimiento del ejército (210.000 hombres) y otros gastos de guerra, 1896-97.	23.000.000
Total.	31.400.000

ó sean 785 millones de pesetas.

Este gasto extraordinario absorberá el producto total del nuevo empréstito, si como creo éste ha de colocarse á 60 por 100 aproximadamente, y además deja al Tesoro español con un pesado déficit que ha de cubrirse con nuevos préstamos ó impuestos extraordinarios. En tales circunstancias el crédito de España quedará muy quebrantado, y el estado económico del país, debido á la pérdida del comercio de Cuba y al estado precario de la agricultura por la falta de tantos brazos que se lleva el ejército, no hará muy factible el establecimiento de nuevos impuestos. Los insurrectos cuentan con estos factores como una de sus armas más fuertes contra España, y se fundan en ellos para no admitir más transacción que la independencia completa de la dominación española.

Será, por tanto, necesario que España obtenga una victoria muy decisiva en breve plazo, si su actual propósito de llegar á un arreglo con los insurrectos ha de realizarse de una manera satisfactoria para ella.

Estado de la insurrección.

Entre tanto los insurrectos se encuentran en mejor situación que nunca desde que estalló la insurrección, para resistir cualquier acción ofensiva por parte de los españoles.

A pesar de las noticias oficiales en contrario, sé por conducto fidedigno que Antonio Maceo tiene provisiones en abundancia en Pinar del Río, bastantes por de pronto para sostener á su gente durante un año. Dos expediciones han desembarcado recientemente en dicha provincia cantidad considerable de armas y municiones. La empresa de los españoles no será tan fácil, por tanto, como creen cuando intenten el movimiento contra Maceo.

En las provincias de la Habana, Matanzas y Santa Clara los insurrectos dominan en los distritos rurales, y continúan su obra de destrucción en los ingenios y poblados y en los ferrocarriles.

De Puerto Príncipe tengo noticia que Máximo Gómez marcha con una gran fuerza en dirección occidental con el propósito de entrar en la provincia de Santa Clara, y tal vez de acercarse á la de la Habana, con objeto de atraer las fuerzas españolas si Maceo se viera muy ostigado en Pinar del Río.

En la provincia de Santiago de Cuba el campo está todo bajo el dominio de Calixto García.

Las fuerzas mandadas por éste y por Máximo Gómez han recibido recientemente grandes cantidades de material de guerra en expediciones enviadas de los Estados Unidos por el comité cubano. Estas se repetirán en breve, si pueden evadir la vigilancia de los Estados Unidos en aguas americanas.

CARTA DE MADRID

22 de Octubre de 1896.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Se han extinguido las últimas vibraciones del elocuentísimo discurso no ha muchos días pronunciado por el Sr. Moret en Zaragoza. Recibido con desdenes por la prensa ministerial, con sañudas ironías por la representación que en los grandes periódicos de Madrid tiene el partido constitucional de Cuba, ha sido, sin embargo, apreciado por la opinión reflexiva y sana del país como la primera nota de sensatez y de prudencia oída en este ya largo período de exageraciones y de imprudencias que van llevando á nuestra patria á un cataclismo político y á una ruina económica. Pesan tanto en esta atmósfera de decaimiento é indiferencia que respiramos, los consejos interesados de los eternos ex-

plotadores del poder y de los falsos apóstoles del patriotismo, que cuando alguna voz se deja oír en defensa de la justicia, y de la verdadera conveniencia para los intereses de la nación, muy pronto se ve ahogada por los gritos del despecho y de la ira que acomete siempre á cuantos ven en peligro el provecho y las ventajas de un estado de cosas que ellos mismos han provocado con sus eternas resistencias al progreso de los tiempos y de las instituciones, haciendo enmudecer á los que en el fondo de su conciencia abrigan ideas y propósitos en consonancia con la justicia y los intereses del país.

No se puede tolerar con calma que esos periódicos mantenedores hasta hace poco de una política contraria á la imperante y de soluciones armonizadas con la dignidad y la conveniencia públicas enmudezcan vergonzosamente ante las procacidades y amenazas de la populchería, y dejen en el más completo abandono é injusta indefensión á los que con valor cívico no temen arrostrar ese primer momento de afectada indignación, exponiendo ante sus conciudadanos la verdad, seguros de que el tiempo y los desengaños, pero desengaños comprados á muy subido precio, harán justicia á su previsión y á su entereza. Y es más punible el silencio si se considera que cuando se cruza la palabra con cualquier persona sensata, con los mismos directores de esos periódicos no comprometidos en la defensa del partido constitucional de Cuba, se adquiere el convencimiento de que todos ellos convienen en la necesidad de responder al llamamiento hecho en el discurso de Zaragoza y manifestar esa opinión ya hecha en la conciencia del país, esa opinión que el Sr. Cánovas del Castillo presiente, como repetidas veces lo ha indicado, pero que tarda en abrirse paso y darse á luz, sin duda porque necesita hombres de historia más limpia que el diputado por Zaragoza y de periódicos más independientes y de mayor aliento entre los verdaderos órganos de la opinión.

Grandes responsabilidades está contrayendo el Sr. Cánovas del Castillo con esa subordinación ciega que muestra á la política intransigente y violenta que al amparo de un mal entendido patriotismo sostuvo siempre el llamado elemento incondicional de las Antillas. La obsesión de esa política le lleva hasta el extremo de no observar que la principal, cuando no única causa de las dificultades, por no decir fracaso, halladas en el extranjero para levantar fondos, es precisamente el convencimiento adquirido en Europa de que bajo el imperio de la política colonial que España sigue y persiste en sostener, no acabarán jamás las rebeliones, y la nación irá progresivamente labrando su ruina, haciendo imposible su reconstitución económica. Supuesta la sumisión de los rebeldes en Cuba, lo que nos da derecho á esperar los inmensos elementos allí acumulados y los dispuestos á colmar la insuficiencia, si aquellos no bastaran, ¿qué garantías pueden ofrecer nuestros gobiernos de que el odiado separatismo no levantará su maldita cabeza en plazo más ó menos largo? La guerra de los diez años terminó por una capitulación, mejor pudiera decirse un convenio, es decir, por un procedimiento que deja siempre á salvo en el vencido algún resto de pundonor que le permite contraer vínculos de cordialidad con el vencedor sin grandes mortificaciones. Es bien seguro que a ser otra la conducta de los gobiernos de la metrópoli durante los diez años de paz, se habrían creado en la isla de Cuba elementos indígenas de resistencia, ante los cuales toda intontona del filibusterismo exótico ó insular sería fácilmente sofocada.

En la sumisión por las armas, el vencido sufre inexorablemente la ley del vencedor, y no hay para qué decir cuál será la suerte de los cubanos que hayan tomado parte en la insurrección desde el momento en que por el esfuerzo de nuestro valeroso ejército háyase restablecido la paz en toda la isla. Toda la prudencia, toda la previsión de los gobiernos de la metrópoli, para suavizar los procedimientos, se estrellarán ante el derecho de los que se juzguen vencedores para imponer su absoluto dominio, que habrá de sostenerse por grandes elementos de resistencia durante muchos, muchos años por un ejército numerosísimo y una legislación que bajo cualquier aspecto que se la revista resultará en el fondo una legislación de razas.

Las consecuencias de un estado de cosas semejante, son fáciles de presumir. Por el momento, la imposibilidad de hacer frente á esos gastos con los recursos del país. En estado relativamente próspero, y con un ejército que apenas llegaba á 16.000 hombres, la hacienda de Cuba antes de la insurrección ofrecía anualmente un déficit de dos á cinco millones de pesos. Aumentada, como se aumentará la deuda; duplicado, por lo menos, el ejército y la

marin
ducci
drá h
isla?
mos.
econó
de té
actua
rido
no se
trópo
para
¿C
desco
nial?
most
de Cu
para
narla
Per
curso
mín
invoc
poco
centiv
dir m
pacier
puebl
Se
torias
con lo
rra, a
suales
nider
racion
con in
por un
nuest
legaci
to, ne
to de
del pa
renta
presti
ro, qu
ticula
cerca
empre
cida q
ria al
ó más
de Cu
llones
2.* ali
cando
nes de
Pero e
empre
será d
sería r
habrá
bierno
de ese
cuotas
indust
vas pa
Ha
tenga
trem
ya sid
to en l
Gobier
guerra
esfuert
Gobier
impon
Nue
días d
es, qu
ofrece
caball
que ha
Hortet
meraci
design
que da
consin
conoci
ria de
desgra
nos pu
Ayunta

marina, y mermada durante muchos años la producción, por los desastres de la guerra, ¿cómo podrá hacerse frente á las necesidades públicas de la isla? Vendrán las dificultades: la división de los ánimos, las luchas entre el elemento peninsular; las economías, la reducción del ejército, y lo que es más de temer una insurrección, cuando las heridas de la actual no estén todavía cicatrizadas, como ha ocurrido ésta al cabo de diez años durante los cuales no se preocuparon gran cosa los gobiernos de la metrópoli en extinguir las causas que se han alegado para justificar el levantamiento que combatimos.

Creerán nuestros políticos que en el extranjero se desconoce la historia de nuestra gobernación colonial? ¿Acaso ignoran que á la vez de las simpatías mostradas en casi toda Europa por España en frente de Cuba insurreccionada, se nos han dado consejos para modificar profundamente la manera de gobernarla?

Perdida, pues, la esperanza de obtener ahora recursos del extranjero, la gestión del Gobierno encañinase á lograrlos dentro de nuestro país, no por invocaciones al patriotismo, que siempre fué fibra poca sensible en los capitalistas, sino ofreciendo incentivos al interés, por lo pronto, á reserva de acudir más tarde á Juan Contribuyente, el más sumiso, pacienzudo y generoso banquero que hallaron los pueblos en sus grandes apuros económicos.

Se trata, por el momento, de acudir á las perentorias necesidades del día. Nuestro ejército en Cuba con los dispendios ordinarios para material de guerra, asciende ya á unos 45 millones de pesetas mensuales. Para el mes actual y para el inmediato venidero proveerá el Banco de España, merced á operaciones que consisten en anticipos de 50 millones con interés, según creo, de 5 por 100, garantidos por unos pagarés que afectan la renta de una de nuestras aduanas, y á los cuales se denominan delegaciones de aduanas. Salvado el apuro del momento, négociase la contratación de un gran empréstito de 1.000 millones, si á tanto llegan los recursos del país, ó de la cantidad posible, afectando á él la renta de aduanas. Para la suscripción de ese empréstito serían admitidas las obligaciones del Tesoro, que por 330 millones tienen suscritas las particulares, y otros créditos del Banco de España por cerca de 200 millones; total, más de la mitad del empréstito, que con la suscripción voluntaria ofrecida que según dicen pasa de 100 millones, facilitaría al Gobierno dos ventajas: 1.ª la suma de 100 ó más millones para recoger los billetes hipotecarios de Cuba pignorados al Banco de París, por 50 millones oro y sostener cerca de un mes la guerra; 2.ª aligerar la cartera del Banco de España, colocando á este establecimiento de crédito en condiciones de poder suministrar al Gobierno nuevas sumas. Pero como esto tiene un límite, se ha pensado en un empréstito forzoso, que ahora inmediatamente no será decretado, entre otras razones, porque para él sería necesaria la reunión de las Cortes, pero al cual habrá de acudir, si el criterio financiero del Gobierno prevalece, en plazo no muy largo. La base de ese empréstito forzoso sería el anticipo de las cuotas de un año de las contribuciones territorial é industrial, cuyos recibos serían admisibles por octavas partes en el pago de los recibos corrientes.

Ha negado el Sr. Cánovas ayer que *por ahora* tenga el Gobierno el propósito de acudir á ese extremo; pero no podría negar, que el pensamiento haya sido formulado y que pudiéramos hallarnos pronto en la necesidad de llevarlo á la práctica. No es el Gobierno, sino el resultado de las operaciones de la guerra, quien puede determinar la necesidad de ese esfuerzo. Lo que sí puede asegurarse es que, si el Gobierno no cambia de programa, esa necesidad se impondrá dentro de algunos meses.—P.

NUESTRA CARTERA

Nuevamente hemos observado este año, en los días de feria, lo propio que en los anteriores, esto es, que á pesar de la limitación que el terreno ofrece para la concurrencia de ganados vacuno y caballar no se ha ampliado el punto de mercado, que ha quedado reducido al Campo del Toro y Hortetes, dificultando hasta el paso, ante la aglomeración de ganado. ¿No podría en años sucesivos designarse otro punto, además de los mentados, que dando mayor holgura al sobredicho ganado, consintiera el paso franco, facilitando al par el reconocimiento y examen de aquellos que son materia de las transacciones, evitándose en tal forma desgracias que, la constante aglomeración de vacunos pueden proporcionar? Esperamos que nuestro Ayuntamiento tomará nota de esta indicación y

que en años venideros procurará satisfacer esa necesidad, al mismo tiempo que dará las órdenes oportunas para que los puntos señalados para mercado aparezcan limpios de toda piedra que, cual las habidas en los Hortetes y Campo del Toro en las últimas ferias, son altamente perjudiciales, tanto para la seguridad individual, cuanto para la propia del ganado expuesto, que muy fácilmente puede experimentar con ellas alguna lesión que disminuya grandemente su valor en venta.

Ha sido nombrado maestro interino de Atarés don José Borda.

El digno teniente coronel de infantería, particular y estimado amigo nuestro, D. Gregorio Dumas Cabrera, secretario del Gobierno militar de esta provincia y de la plaza de Jaca, ha sido agregado al servicio de la zona de Huesca.

El día 30 del corriente tendrá lugar en la sala Consistorial de esta ciudad la Junta general destinada al examen de las cuentas de gastos carcelarios de este partido, correspondientes al ejercicio 1895-96.

Por Real orden fecha 13 del actual, se ha dispuesto que se proceda al estudio de los proyectos de ordenación de los montes de los valles de Ansó y Aragüés del Puerto, y que á dicho objeto se nombre la correspondiente brigada de ordenación por la Dirección general de Agricultura.

Dada la gran riqueza forestal de ambos valles, y sin olvidar los fines que con la citada ordenación se obtendrán, no cabe duda de que muchos pueblos de esta montaña debían secundar el ejemplo, ya que merced á ello, verían ricos sus montes por ser tratados según los preceptos de la ciencia moderna, á la cual tiende la referida ordenación.

Ha sido clasificado con el haber anual de 360 pesetas, D. Pedro Laín Anaya, maestro jubilado de Oliván.

Hoy han debido comenzar las nuevas obras en el Canal de Aragón y Cataluña. Por el momento parece que será bastante limitado el número de braceros que puedan ocuparse, pero se ampliará á medida que lo consientan los replanteos y preparativos técnicos. El Director, Sr. Corsini, se afana cuanto puede para disponer trabajos en grande escala.

Se ha acordado repartirlos entre los jornaleros de los pueblos afectos al trazado del Canal y comprendidos en la zona regable del mismo.

Esta resolución, inspirada seguramente en rectas intenciones, es de temer que tenga contradictores, por referirse á una obra pública que se ha de hacer por administración y ha de ser pagada directamente con fondos del Estado.

Anuncia la prensa de París que los desertores y prófugos españoles residentes en la frontera francesa deberán, bajo pena de ser expulsados de Francia, presentar inmediatamente en la prefectura respectiva la declaración de residencia, y luego serán distribuidos entre los distintos departamentos del Mediodía.

Por la guardia civil del puesto de Hecho fueron ayer puestos á disposición del Juzgado de instrucción los hermanos Domingo y Juan Mange y Brun como presuntos autores de hurto de varias reses lanares.

Durante las ferias no han ocurrido más faltas de orden público que la aprehensión de dos individuos que pensaban dedicarse á limpiar bolsillos de incautos con industria fuera de ley. También han sido puestos á disposición del juzgado dos gitanos que apalearon á un desgraciado que mendigaba la caridad pública.

Por fin la lluvia ha venido á favorecer la agricultura en especial de esta comarca, poniendo las tierras en disposición de verificarse buena siembra y facilitando el nacimiento de lo sembrado.

El ministro de la Gobernación ha transmitido á los gobernadores de provincia orden de extremar la vigilancia, con objeto de impedir la salida de España á todos los jóvenes menores de 20 años sin entregar antes el depósito de 2.000 pesetas para redimirse del servicio militar activo y á los mayores de 20 á 30 que no tengan el pasaporte militar.

El acreditado industrial D. Juan Dominguez,

dueño del café Universal, ha abierto una elegante pastelería en la casa propiedad de D. Miguel Ipas, frente á la calle de Echegaray. De sobra está todo cuanto por bien de dicho establecimiento pudiéramos decir; es obra de Domínguez, y basta para recomendarse por sí misma. Deseámosle muchas prosperidades en su nueva industria.

A la temprana edad de 12 años ha fallecido el joven Mariano Ochoa y Alastuey, aventajado alumno de las Escuelas Pías en esta ciudad. A su desconsolada madre y hermano y afligidos tíos los señores de Alastuey y Lamartín hacemos presente la participación que en su pesar tomamos por la desgracia que tan irreparable pérdida les ha traído.

El martes último regresó á esta ciudad nuestro amantísimo Prelado Dr. Fr. José López Mendoza.

Con grande asistencia de fieles se ha celebrado el novenario de la Virgen del Pilar en la capilla de la Catedral, continuando ahora las interrumpidas funciones religiosas que por la tarde se dedican durante todo el mes en la iglesia de Santo Domingo á la Virgen del Rosario.

Dicen de Boltaña que ha sido acogido con entusiasmo, y se halla en vías de realización el pensamiento, de dotar de aguas potables aquella importante villa, para lo que parece se cuenta ya con el capital necesario.

Ha tomado posesión del cargo de administrador subalterno de bienes y derechos del Estado en Jaca D. Antonio Burballa, según manifestación que en atento oficio nos ha hecho. Agradecemos tal distinción y desde luego ofrecemos las columnas de nuestro modesto semanario para todo lo que pueda redundar en beneficio del ejercicio de dicho cargo.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el ilustrado médico de Biescas D. Mariano Lardiés.

Ha fallecido en Huesca el rico hacendado don Lorenzo Susín, emparentado con distinguidas familias de esta ciudad. A sus afligidos deudos enviamos la participación que en su pena tomamos.

De acuerdo el Excmo. Cabildo y el Ayuntamiento con el Romero Mayor de Santa Orosia, se han suprimido los tres días de rogativa anteriores al de la veneración de nuestra Santa, por haber llegado la tan deseada lluvia y aliviado en parte las necesidades de esta desgraciada comarca. De todos modos ya en acción de gracias y ya para que con su intercesión llegue el agua á todos los sitios donde su beneficio se espera con ansiedad, el lunes se celebrará procesión pública, venerándose las reliquias de la excelsa patrona de esta montaña.

Según leemos en la prensa de Madrid, en el ministerio de la Guerra se trabaja activamente para la preparación de vestuario, equipo y armamento de los mozos del actual reemplazo destinados á Ultramar y cuya concentración se acaba de verificar.

VARIEDADES.

A LOLA

Cuando empezabas en la edad florida á romper el botón de tu corola tu busto semejava una amapola por un esbelto tallo sostenida.

Hoy en la hermosa plenitud de vida que desborda tu ser, amada Lola, tu busto es, más que flor, gigante ola de un océano de fuego desprendida.

Ir al circo te vi: llevabas puesta la clásica mantilla enmadrugada, y sobre el moño la peineta enhiesta. Asomaste á la puerta de la grada... y cuando entras, e á presenciar la fiesta ¡quedó toda la plaza engalanada!

MIGUEL JIMÉNEZ AQUINO.

OBRA MAESTRA DE RELOJERÍA

Uno de los relojes más curiosos que se han construido hasta ahora es el que acaba de terminar un mecánico de Varsóvia.

Representa una estación de ferrocarril con todas sus dependencias y material. En una torrecilla emplazada en el centro del ingenioso juguete se halla colocada la esfera del reloj.

Al sonar las horas se abren las puertas de la estación; el

empleado del telégrafo trasmite un despacho; aparecen sobre los andenes el jefe y el subjefe; los empleados abren las barreras y distribuyen los billetes; suena la bocina que anuncia la llegada de un tren, y aparece éste sobre la vía marchando a toda velocidad. Deteniéndose instantáneamente, cual si lo parasen frenos automáticos, precipítanse los viajeros al asalto de los vagones.

Durante la parada reina en la estación el movimiento habitual de esos lugares. Transcurridos tres minutos, suena una campana, el tren arranca y desaparece; los empleados vuelven a sus puestos, y queda todo en reposo hasta la hora inmediata.

En la construcción de este admirable reloj ha invertido su autor cerca de seis años. Parece que está destinado a figurar en la Exposición Universal de París de 1900, en la que llamará poderosamente la atención.

¿No habrá exageración?

Escudo de armas para Francia.

Con ocasión de la visita a Francia del emperador de Rusia, se ha echado de ver que hoy la vecina República no tiene escudo de armas, y se trata de darle un emblema que complete su bandera y la distinga entre las demás naciones.

Al efecto, se ha propuesto que este emblema sea un gallo sobre campo azul, y esta es la insignia que hasta ahora ha recibido mayor número de sufragios.

Pero se ha objetado inmediatamente que el gallo fué adoptado por el gobierno de 1830, y que adoptarlo de nuevo sería hacer creer en la vuelta al régimen caído.

Además el gallo figura en muchos escudos de armas de familias francesas, y sobre todo es el emblema particular de la Prefectura de policía.

Los timbres de esta administración llevan un gallo con la pata levantada sobre un globo, donde se lee *Seguridad*, y alrededor la inscripción *Vigilant ut quiescant*.

Las tarjetas de los funcionarios de la policía llevan también un gallo. Por todo esto se rechaza este emblema y se busca otro que pueda llenar el vacío existente.

SOLDADOS EN CUBA

De las relaciones oficiales de bajas del Ministerio de la Guerra ni de las particulares de este Centro resulta hayan tenido novedad los soldados siguientes, por quienes se nos ha preguntado.

Juan Lanasa López, de Orna.

Miguel Tomás González, de Jaca.

Cándido Álvarez, de Berdún.

Julián Molina Gallego, de Agüero.

Si pasado un mes las respectivas familias no tienen noticia de los indicados soldados, pueden repetir la pregunta para hacerla nosotros directamente a Cuba.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos y cultos de la semana.

25 DOMINGO.—XXII después de Pentecostés.—Ntra. Se-

nora de Vall de Flores. Santos Grisanto, Crispín, Crispinia, Gabino, Lucio, Bonifacio I papa, Caudencio, Hilario, y Santa Daría.—Continúan las funciones del Rosario en Santo Domingo.

26 LUNES.—La Virgen de Gracia. Santos Evaristo, Antomidio, Felicísimo, Florio, Luciano, Marciano, Fulco, Gaudioso, Quodvuldeo, Rústico, Buenaventura de Potencia, Cuadragésimo, el Beato Andrés Medina, y Santa Algacia.

27 MARTES.—Ntra. Sra. del Castillo. Santos Eucario, Diodoro, Eumiro, Florencio, Cayo, Longo, Metrobio, Policarpo, Tarsó, Vicente, y Santas Capitolina y Sabina.

28 MIÉRCOLES.—Ntra. Sra. de Gracia. Santos Judas Tadeo y Simón Cananeo, apóstoles, Amaranto, Arcelacio, Cirilo, Ferruccio, Fidel, Ginés, Lucio, Quinto, Terencio, Farón, Gaudioso, Honorato, y Santas Anastasia y Cirila.

29 JUEVES.—Ntra. Sra. de Montgarri. Santos Maximiliano, Narciso, Asterio, Claudio, Feliciano, Jacinto, Neón, Zenobio, Valentín, Baldo, Donato, Teodoro, y Sta. Eusebia.

30 VIERNES.—Ntra. Sra. del Amparo. Santos Teonesto, Zenobio, Claudio, Epimaco, Euno, Gerino, Julián de Alejandria, Lucano, Macario, Marcelo, Maro, Máximo, Saturnino, Victorio, Gerardo, Germán, Serapio, y Stas. Eutropia, Nona ó Nonia y Zenobia.

31 SÁBADO.—Ntra. Sra. de Font Romen. Stos. Froilán, Calendino, Leonardo, Nemesio, Nicolás, Quintín, Silvano, Urbano, Antonino, Eustaquio, Volfango, Natalio, y Santas Lucila y Notburga.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

†

EL JOVEN

MARIANO OCHOA ALASTUEY

ALUMNO DE TERCER AÑO DE SEGUNDA ENSEÑANZA

FALLECIO EL DIA 21 A LAS SIETE Y MEDIA DE LA TARDE

A LOS 12 AÑOS DE EDAD

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN DE S. S.

Su desconsolada madre, hermano, tios, primos y demás parientes, tienen el profundo sentimiento de participar a sus relacionados y amigos tan sensible pérdida, rogándoles le tengan presente en sus oraciones.

El Sr. D. y Rvdo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 30 dias de indulgencia por cada uno de los actos de piedad que se hagan por el finado.

†

EL NIÑO

JOSÉ ACÍN Y DELTIEMPO

SUBIÓ A LA GLORIA

EL DIA 22 DEL ACTUAL A LOS 37 MESES DE EDAD

Sus desconsolados padres, hermanos, tios, primos y demás parientes, participan a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida.

†

A los Sres. Sacerdotes, que el próximo martes celebren el santo sacrificio de la Misa en los altares mayor y de los Dolores de esta Catedral, se ruega la apliquen por el alma de

D.ª Manuela Ara y López de Laguna

BACALLOS FRESCOS SUPERIORES

Directamente del puerto se han recibido en el

COMERCIO DE

JOSÉ LACASA IPIÉNS

Mayor, 28--JACA

CARNE DE OVEJA GORDA

procedente del valle de Tena

Se vende a una peseta el kilo en las carnicerías de Vicente Bueno y Manuel Aused.

PONCHE ANDALUZ

DE C. SERRANO Y C.ª—JEREZ.

Se vende exclusivamente en el Café de

JUAN DOMÍNGUEZ.

Si queréis guardaros del frío, llegaos al nuevo COMERCIO

EL SOL

ESQUINA Á LAS CALLES MAYOR Y CARMEN

donde hallaréis un buen surtido de géneros elegantes y económicos propios para la estación de invierno

ULTRAMARINOS

de

L. COSTA

Especialidad en chocolates elaborados á brazo, con canela y sin ella, de 1 á 3 pesetas libra (350 gramos).

Aroma concentrado en los excelentes cafés *Moka*, *Caracolillo* y *Puerto Rico*, tostados diariamente.

Bujías en paquete y á peso. Completo surtido en galletas.

Garantizando la bondad del género y precio económico.

L. COSTA

CONFITERIA. La de Lorenzo Echeto, que se hallaba instalada en la calle Mayor, esquina á la del Carmen, se ha establecido en la Plaza del Mercado, frente á la lonja mayor de la Catedral.

COMERCIO DE

CANDIDO LACORT

OBISPO, 15, FRENTE Á LOS PORCHES

Se ha recibo un buen surtido de paraguas (fin de siglo) en seda, lana y algodón, con preciosos puños de última moda, y en todos tamaños, para señora y caballero.

También los hay grandes, con doble muelle, para campo.

NO EQUIVOCARSE: para comprar paraguas buenos, bonitos y baratos

EN LA CALLE DEL OBISPO, NÚM. 15

FRENTE Á LOS PORCHES

Mayor, 27, JACA

ANSELMO NIEVELA

DE «EL BUEN GUSTO» DE CONFITERIA

Tea y cafés selectos. Riquisimos bombones de chocolate.

ELABORADOS A BRAZO

CHOCOLATES SUPERIORES

INTERESANTE

á los padres cuyos hijos hayan fallecido en la actual campaña de

CUBA

La Agencia de negocios de don Pablo Sopena, establecida en Huesca, se encarga de formar los expedientes para reclamar del Gobierno la PENSION que les pueda corresponder.

LECHE FRESCA DE BURRA.—Se servirá á domicilio, avisando á Manuel González, Travesía del Deán, núm. 8.

HABITACION CON JARDIN. Se arrienda una en el piso principal de la casa núm. 5 de la calle de Santo Domingo. En las oficinas del Registro de la propiedad darán razón.

SE ARRIENDA una habitación propia para labrador, con cuadra, pajar y bodega, en la calle Ancha de Santo Domingo. En la misma informarán.

SE ARRIENDA el piso principal de la casa número 39 de la calle Mayor. Informarán en el 2.º de la misma.